



DISCOURS DE MADAME NATHALIE FONTANET CONSEILLERE D'ETAT

Prononcé à l'occasion de l'attribution du millésime 2024
de la Vigne des Nations à l'Office des Nations Unies
à Genève au Palais des Nations

9 octobre 2025



© Laurent Chiu

Seul le texte prononcé fait foi

*Madame la Directrice générale de l'Organisation des Nations Unies à Genève,
Mesdames les Dirigeantes d'organisations internationales basées à Genève,
Mesdames et Messieurs, en vos titres et fonctions,
Chères amies de la Genève internationale,*

Je suis profondément honorée d'être parmi vous aujourd'hui pour cette cérémonie si particulière de la Vigne des Nations.

Pour la première fois depuis trente ans, nous quittons exceptionnellement les vignes de Bernex pour venir ici, au cœur du Palais des Nations, remettre ce parchet symbolique à l'Office des Nations Unies à Genève et, à travers lui, à la famille onusienne dans son ensemble.

Cette exception prend tout son sens aujourd'hui, car nous célébrons ensemble les 80 ans de l'Organisation des Nations Unies. Quatre-vingts années durant lesquelles cette institution a incarné l'espoir d'un monde plus juste et plus solidaire.

Le symbole que nous offrons aujourd'hui est double. D'une part, ce petit plant de vigne que je remets officiellement, témoin de notre terroir et de nos traditions. D'autre part, les pieds de vigne que nous planterons ensemble dans les jardins du Palais des Nations, qui porteront des raisins comestibles, non destinés au vin, mais à nourrir cette terre qui vous accueille et que la famille onusienne enrichit de sa présence.

As the late UN Secretary-General Dag Hammarskjöld wrote, "The United Nations were not created to bring us to paradise, but to save us from hell."

These words resonate with particular force in this time of multiplying and increasingly complex crises, where multilateralism itself is under attack to the point of directly threatening your capacity for action and calling into question the sustainability of the essential missions of International Geneva.

Depuis l'installation de la Société des Nations en novembre 1920, Genève s'est transformé en un véritable symbole. Un symbole de paix, d'idéal universel et d'humanisme qui transcende les frontières et les particularismes.

L'Office des Nations Unies et la famille onusienne dans son ensemble s'inscrivent dans cette histoire singulière. Héritière de la Société des Nations et de la tradition humanitaire portée par la Croix-Rouge, elle s'appuie aujourd'hui sur un écosystème unique d'organisations internationales, de missions diplomatiques et d'ONG. Ensemble, ces entités font de Genève le centre mondial de la diplomatie multilatérale.

Les chiffres parlent d'eux-mêmes : chaque année, des milliers de réunions se tiennent ici sur des enjeux aussi cruciaux que la paix, la sécurité, les droits humains, la santé, le climat et la science et contribuent à des décisions qui résonnent bien au-delà de ces murs, jusque dans la vie quotidienne des peuples du monde entier.

For this is indeed the strength of the United Nations system : embodying the principle that global problems can only be solved through cooperation.

From the Universal Declaration of Human Rights adopted in 1948 to the current fight against antibiotic resistance, from the protection of refugees since the "Nansen passport" of 1922 to the digital innovations that now connect over 5 billion people, it is here, in Geneva, that the solutions of today and tomorrow are being shaped.

International cooperation is a team effort based on patience, respect, and resilience. It is the result of intense and demanding work. Like a grape ripening in the sun, decisions reach their full potential through careful attention, dialogue, and trust, producing lasting and harmonious outcomes.

The success of multilateralism relies, much like the success of a terroir, on fidelity to the rhythm of nature and the strength of human bonds.

I know you are currently facing challenging times. Your work and the values you uphold are deeply questioned. Some even suggest that the world could do without your institution. But what would our world be without rules, without dialogue, without multilateral cooperation?

Our responsibility, as the Geneva authorities, is to remind everyone of what has been accomplished, what continues to be done every day, and the vital importance of preserving a framework capable of meeting the current challenges that concern us all.

We are deeply committed to the values you embody and believe in the power of mediation and negotiation.

It is with this conviction that Geneva committed, over a century ago, to becoming the cradle of the European headquarters of the United Nations and to protecting the values it represents.

Today, nothing can divert our canton from this mission or weaken its commitment to International Geneva and multilateralism.

En remettant aujourd'hui cette Vigne des Nations, nous ne célébrons pas seulement vos 80 ans. Nous réaffirmons notre foi en votre mission et notre soutien indéfectible.

Genève ne serait pas la capitale de la diplomatie mondiale sans l'engagement quotidien, ici même, de milliers de femmes et d'hommes qui œuvrent pour relever les défis globaux, confronter leurs points de vue et défendre des valeurs universelles.

Puissent ces vignes que nous plantons ensemble grandir et prospérer, à l'image de notre coopération et de notre volonté commune de construire un monde meilleur.

Merci pour votre attention, et merci pour l'action que vous menez au service de l'humanité.